## El recorte del trasvase reduce en 12.000 toneladas la producción de las hortalizas de invierno

Los agricultores del sur de la provincia están plantando un 30% menos de lo habitual ante el anuncio de disminución de los recursos hídricos

M. Vilaplana

01.09.23 | 18:48 | Actualizado a las 10:35



Una agricultora plantando alcachofas en una finca de la comarca de la Vega Baja. TONY SEVILLA

Los recortes anunciados en el trasvase Tajo-Segura empiezan a tener consecuencias, y no son precisamente menores. Y es que la producción de hortalizas de invierno del sur de la provincia de Alicante, principalmente alcachofas, se va a reducir la próxima campaña nada menos que en cerca de 12.000 toneladas. La razón hay que buscarla en la decisión de los agricultores de plantar un 30% por debajo de lo que es habitual, ante la previsión de que disminuyan de forma notable los recursos hídricos. Las consecuencias económicas van a ser desastrosas, dado que se esperan unas pérdidas de alrededor de 10 millones de euros.

El nuevo plan hidrológico del Tajo hasta 2027, que cuenta con el aval del Gobierno, fija por primera vez caudales ecológicos en ese río, lo que se va a traducir en un notable recorte del agua trasvasada a la cuenca del Segura. Así, además de las restricciones ya aplicadas este año, está previsto que el próximo la provincia deje de recibir un mínimo de 10 hectómetros cúbicos de agua. La merma, con todo, irá ampliándose en ejercicios sucesivos hasta que solo lleguen 30 hectómetros de los más de 60 a los que tenía derecho. Será un nuevo tijeretazo que se añade a los que ya se han venido consumando en tiempos pretéritos, toda vez que al inicio del trasvase el territorio alicantino llegó a tener a su disposición 125 hectómetros cúbicos anuales.



Mazón anuncia que el Consell desplegará acciones legales para defender a los regantes ante los recortes del trasvase

Lydia Ferrándiz

Pues bien, las consecuencias de esta política de recortes ya se van a dejar sentir en la próxima campaña de hortalizas de invierno, que va a registrar una drástica reducción, principalmente en la Vega Baja. José Vicente Andreu, presidente de Asaja Alicante, destaca que las plantaciones disminuirán alrededor de un 30%, porque, explica, «los agricultores tienen miedo a quedarse sin agua y que los cultivos se sequen».

La merma va a afectar a productos como el brócoli, la coliflor y la ensalada, pero, sobre todo, a la alcachofa, la hortaliza más emblemática de la zona y la que mejores rendimientos económicos ofrece. «Estamos hablando de un auténtico desastre, porque las alternativas que se nos ofrecen, como el agua desalada, son caras y de una calidad dudosa», argumenta Andreu.

En parecidos términos se expresa Antonio Ángel Hurtado, presidente de la asociación Alcachofa Vega Baja, quien **estima que se pueden dejar de plantar alrededor de 500 hectáreas**, lo que se traducirá en cerca de 10.000 toneladas de alcachofas. «Hay mucha incertidumbre con relación al agua que pueda llegar esta próxima campaña, por lo que la gente no se arriesga y está plantando menos», enfatiza.

Y eso supone un duro golpe para el sector, justo ahora que había conseguido recuperar los niveles de producción que se perdieron como consecuencia de la Dana que asoló la comarca en 2019 y que dejó un rastro de devastación en los campos.



El Supremo desestima la suspensión cautelar del recorte del trasvase del Tajo que demandó la Diputación de Alicante

Pérez Gil

Por si esto fuera poco, Hurtado hace referencia a la adversa climatología a la que están teniendo que hacer frente en los últimos meses, marcados por la falta de lluvias y el fuerte calor. «Si se mantiene la situación -advierte-, es muy probable que se tenga que recurrir a la apertura de los pozos de sequía, y eso es algo que tendría efectos negativos sobre los cultivos, dado que se trata de un agua con mucha salinidad que termina afectando a la calidad».

La situación, en principio, no es tan delicada en el Camp d'Elx, donde también las hortalizas tienen una importante presencia. Según explica Pedro Valero, productor de la zona y representante de Asaja, «de momento Riegos de Levante está dando servicio y se pueden aprovechar los sobrantes del Hondo, pero es cierto que hay inquietud entre los agricultores y es más que probable que se recorte algo la plantación, porque no acaban de ver claro lo que pueda terminar sucediendo». Valero, asimismo, Ilama la atención sobre la avalancha de problemas a la que está teniendo que hacer frente

**el sector**. «Los recortes en el agua, los costes... todo son incertidumbres», lamenta.

Y esta situación, además, se está dando en una campaña en la que se esperaban buenos precios, por lo que las pérdidas económicas serán más que significativas.

## La batalla por el agua se libra en los tribunales

La batalla contra los recortes en el trasvase Tajo-Segura se sigue librando en los tribunales. Si bien el Supremo ya ha rechazado sendos recursos de la Generalitat y la Diputación de Alicante, el conflicto continúa abierto. Por un lado, los agricultores han acudido a este mismo tribunal para evitar que el agua que debe recibir la cuenca del Guadiana no salga del trasvase. Además, tanto el Consell como la propia Diputación han anunciando el despliegue de nuevas acciones legales para defender a los regantes de la provincia.